



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 12 DE SETIEMBRE DE 1786.

Petersburgo 28 de Julio.

El Ministro de Francia tuvo la semana pasada una conferencia con los nuestros en casa del Vice Canciller sobre el tratado de comercio pendiente entre ámbas Cortes; pero hasta ahora todas han sido discusiones inútiles, habiéndose excusado este Gabinete á dar respuesta clara y satisfactoria sobre las explicaciones que está pidiendo el de Versalles desde el mes de Febrero.

El Vice-Almirante Puschin, Intendente general del Almirantazgo, ha partido pocos dias hace para Kiew, de donde se encaminará por las orillas del Nieper á Cherson. Aseguran va á dar las órdenes necesarias á fin que esté todo pronto para el viage de la Emperatriz, que pretenden algunos se emprenderá en Enero próximo. Asimismo se ha enviado un sugeto de confianza á Varsovia para que establezca allí un correo particular con objeto que durante la mansion de la Zarina en Cherson vaya y venga directamente 2 veces por semana la correspondencia de Petersburgo á Criméa, pasando por Varsovia. Sin embargo de todas estas providencias sostienen algunas personas bien instruidas no se verificará tal viage, llegando hasta aseverar que se han expedido las contraórdenes para los preparativos.

La esquadra de Cronstadt se hizo á la vela ahora 10 dias; pero habiendo tenido durante 5 el viento contrario, no pudo hacer al principio otra cosa que cruzar á la vista del puerto. Hace 2 dias que se perdió de vista, ignorándose si se alejará á gran distancia, y qual sea el término de su crucero. Su Comandante el Xefe de Esquadra Pawalichin lleva pliegos cerrados que no debe abrir hasta cierta altura. Con todo discurrimos no se aleje del Báltico, y que á principios de Setiembre esté ya de vuelta en el mismo puerto de donde salió.

Se han puesto en circulacion 30 millones de rublos en billetes conforme á un proyecto exâminado y aprobado plenamente por el Senado, cuyo Ukase juntamente con la Cédula de la Emperatriz autorizando este papel, se publicáron el 20, hallándose de venta exemplares impresos. Créese que á esta primera operacion seguirá otra aumentando mucho el número de semejantes billetes.

Trá-

Trátase tambien de 2 años á esta parte de formar un fondo de seguros por via de suscripcion ; y siendo pocos los suscriptores que habian parecido estuvo detenido hasta ahora el poner en práctica esta especulacion ; pero ya que van compareciendo accionistas se habla de erigir una Cámara de seguros para esta ciudad y la de Riga. El dinero escasea aquí mucho, y todos los víveres están muy caros. Para remediar á estos dos inconvenientes se ha recurrido al expediente de los billetes.

Stockolmo 6 de Agosto.

Nuestro comercio se halla estancado por la prohibicion que acaba de hacer la Rusia de extraer granos. Muchos navios Suecos cargados de trigo y ya próximos á hacerse á la vela del puerto de Petersburgo, fuéron detenidos por aquel Gobierno, habiendo S. M. Zarina hecho comprar por su cuenta el cargamento á los precios de la factura, concediendo ademas un 10 por 100 de beneficio. Así no vemos llegar de los puertos de Rusia aquí otras embarcaciones mercantes sino las Rusas, lo qual perjudica mucho al tráfico interior de puerto á puerto.

Copenhague 15 de Agosto.

El Rey ha nombrado una junta de 9 Vocales, encargándoles examinen bien el punto de la servidumbre de los colonos ó labradores, é informen al Consejo sobre en qué términos convendrá proceder para reformar quanto tenga de odioso, nocivo é injusto ; sin hacer notable perjuicio á los respectivos señores.

El Príncipe heredero da continuamente pruebas de sus grandes ideas conducentes á la prosperidad y gloria de la nacion Danesa. Se entera de todos los ramos de Gobierno, y los especula con mucha sagacidad para mejorarlos á su tiempo. A los desvelos de S. A. R. somos deudores de que se trabaje seriamente un plan de estudios nacionales, reformando todo lo que habia hasta aquí de defectuoso en esta parte, y venciendo todas las dificultades, preocupaciones y errores para que se crien ciudadanos ilustrados en todas las ciencias y artes, y por consiguiente útiles á la patria. Para el mejor logro de este fin ha hecho dicho Príncipe viajar á sus expensas por Alemania y Suiza al profesor Sevel, con orden de examinar atentamente todos los mejores Colegios y métodos de estudios.

Un Diario político cálcula en millon y medio de almas la actual poblacion de Moravia.

Francfort 15 de Agosto.

El Elector de Tréveris, á exemplo del de Colonia, ha prohibido en su Diócesis los recursos á la Nunciatura de Colonia en negocios cuyo conocimiento toca al Ordinario.

Una Sociedad literaria formada en esta ciudad que propuso dos premios, el uno para el mejor poema aleman, y el otro para la mas excelente pintura que celebrase y representase la muerte heroyca del Príncipe Julio Leopoldo de Brunswick Wolfenbutel, acaba de adjudicar el 1º á dos composiciones poéticas en lengua Tudesca de los Sres.

Conz

Conz de Tuvinga y Steenlin de Stutgard, y el 2.º al pintor Rambery el hijo, residente hoy dia en Lóndres.

El Tratado de comercio proyectado entre las Cortes de Berlin y Stockolmo, no ha podido concluirse á causa de las dificultades que se han encontrado en Suecia en orden al abastecimiento del tabaco. Afirman algunos que si se verificase este ajuste creceria con él la renta de S. M. Sueca 1500 escudos anuales.

Berlin 19 de Agosto.

La mejoría que á fines de la semana pasada se reconocia en la salud del Rey desapareció el Domingo, que le entró calentura. Esta le mitigó los dolores que sufría; pero le dió una especie de adormecimiento que empezó á causar cuidado. El Mártes por la mañana se sintió todavia en estado de trabajar, como en efecto habiendo hecho entrar en su quarto sus Secretarios de Gabinete, despachó los expedientes que le presentaron, y dictó algunas cartas. El mismo dia por la noche firmó todos los papeles que sus Secretarios habian preparado durante el dia; pero no llamó á los que solian acompañarle desde las 6 hasta las 8, que eran el Ministro de Estado Hertzberg, el General Conde de Goertz, y el Marques de Luchesini. El Miércoles el adormecimiento ya parecia letargo, aunque nunca le privó enteramente de conocimiento. Se mantuvo todo el dia tranquilo, habló muy pocas palabras, pero esas con concierto, no llamó á ninguno de sus Ministros ni Generales, ni estos se atrevieron á entrar, aunque permanecieron siempre en la antecamara, porque nunca permitió que nadie se introduxese en su quarto sin su orden; y ni el Médico que á toda priesa hicieron ir de Berlin, le vió hasta que estaba agonizando. Asistido de sus criados y de un Ayuda de Cámara Cirujano, pasó todo el dia, y espiró sentado en su silla, como ha estado durante toda la enfermedad, entre las 2 y 3 de la mañana del Juéves 17, á los 74 años, 6 meses y 24 dias de edad, y mas de 46 años de reynado. Así ha acabado su carrera este gran Rey, ocupado en el gobierno de sus pueblos hasta la víspera de su muerte, y descuidando enteramente todo otro objeto. Su pérdida causa vivo dolor, no solo á la Familia Real sino á todos los Prusianos, que en este momento repasan en su memoria las glorias, el incremento y la prosperidad que ha procurado á la Monarquía.

El Príncipe Real de Prusia, advertido por un billete del Ministro Baron de Hertzberg que era ya Rey, pues su tio acababa de espirar, pasó luego al Palacio de *Sans Souci*, donde á la vista del cadáver derramó muchas lágrimas con gran ternura; y desde aquel momento empezó á dar todas las disposiciones que exígian las circunstancias. En el mismo quarto del Rey escribió de su puño cartas á la Reyna viuda y á los Príncipes y Princesas sus tios participándoles el fallecimiento de S. M., y á las 5 despachó con ellas al General Conde de Goertz á Schonhausen, donde reside la Reyna, y á esta Capital; y al Coronel Skott á Rhimsberg donde se hallaba el Príncipe Henrique. Al mismo

mo tiempo dió tambien avisos y órdenes á los Gobernadores y Comandantes de las Provincias. Recibida en Berlin á las 7 la funesta noticia al instante se cerraron las puertas de la ciudad , como aquí se acostumbra en tales casos , sin permitir que nadie saliese de ella , de modo que ningun Ministro extranjero ha podido despachar correo ni estafeta á su Corte hasta ayer. Inmediatamente se juntaron los Regimientos de esta guarnicion , cada uno en la plaza cercana á su cuartel , y prestaron solemnemente el juramento de fidelidad al nuevo Rey.

Los Príncipes y Princesas que se hallan en Berlin pasaron luego á Schonhausen á dar el pésame y hacer compañía á la Reyna viuda la qual da muestras de la afliccion mas profunda y sincera , acompañada de conformidad.

El nuevo Rey (que va á cumplir 42 años) pasó todo el Jueves en *Sans-Souci* evacuando con el auxilio del Baron de Hertzberg los negocios y disposiciones urgentes, y dió una prueba de su buen corazon, siendo el primer acto que exerció de Rey , pocos instantes despues que lo era, el de conferir la Orden del Aguila negra á este Ministro , diciéndole le daba una decoracion que hace muchos años tenia bien merecida , con otras expresiones que mostraban su reconocimiento á los servicios hechos al Estado y á su misma persona. Tambien confirió la propia Orden á su hijo segundo el Príncipe Federico Luis, que tiene 13 años de edad. El mismo dia despachó S. M. como correos para participar el fallecimiento de su tio al Coronel Stain á la Corte de Dresde y otras de Príncipes del Imperio , al Teniente Coronel Wittingoff á la de Brunswick , y al Sargento mayor Geusort á las de Haya y Lóndres.

Ayer á las 8 de la mañana entró el Rey á caballo en esta Capital acompañado del Príncipe Federico de Brunswick , y del General Mollendorff, Gobernador de Berlin , que habia salido á su encuentro. A las 10 recibió la Corte de los Generales y Oficiales de toda la guarnicion , á quienes hizo un discurso reducido en sustancia á asegurarles, que no se proponia hacer ninguna novedad en la constitucion del Ejército ; ántes bien deseaba y cuidaria se observase la misma disciplina que hasta aquí : que esperaba continuasen sirviendo á la Corona con el mismo zelo , y con la fidelidad que en tiempo del difunto Rey , y seria siempre su primera atencion el premiar á cada uno segun su mérito : que por su genio no era inclinado á imponer castigos ni hacer padecer á sus semejantes ; pero que venciendo su repugnancia sabria usar de rigor con los que de otro modo no pudiesen ser gobernados. Se dexó ver despues de los Ministros del pais , y se encerró en su gabinete con los dos de negocios extranjeros. A medio dia comió con los Príncipes de la Familia Real, Ministros de Estado y Generales que se hallan aquí : y por la tarde pasó á Schonhausen á visitar á la Reyna viuda. La reynante entró ayer al medio dia con sus hijos en Berlin.

Viena 20 de Agosto.

Habiendo partido el Emperador de Hermanstadt el 21 del pasado llegó el 28 á Sniatin, donde vió maniobrar á los Húsares de Barco y Erdodi acampados allí. El 31 fué á Lemberg. Al dia siguiente al campo de Groedeck.

La Sociedad de Agricultura de Gratz en Stiria ha establecido una escuela práctica donde se enseña gratuitamente todo lo relativo á la cria de los gusanos de seda y al cultivo de moreras.

A fines del mes antecedente vimos partir de aquí por el Danubio 3 embarcaciones Turcas de grueso porte cargadas con mercancías de vidrio, hierro, porcelana, paños de Moravia y joyería de Nuremberg.

En Mahlbach hubo el 14 de Julio una tormenta y granizada que duró un quarto de hora, talando de O á E. toda la campiña. Cayéron piedras muy gruesas, entre ellas algunas de 8, 10 y hasta 15 onzas; con lo qual padeció mucho la techumbre de las casas, y las vidrieras, especialmente las situadas al O.

Continuacion de las noticias de Londres del 18 de Agosto.

El mes que viene partirá para Quebec á tomar posesion del Gobierno del Canadá el nuevo Lord Dorchester Guido Carleton.

Léese en las Gazetas de Virginia la siguiente descripcion de un fenómeno extraordinario.

„Hay en el Condado de Fincastle un arroyo cuya agua tiene cierta propiedad muy singular y aun no bastante examinada para definirla bien; pues parece mineral é impregnada con gran cantidad de azufre, ó otra substancia análoga; y así quando se dispara en ella una pistola cargada con pólvora se enciende inmediatamente y arde como los licores espirituosos hasta que se consume enteramente, dexando cubierto de cenizas su cauce. A veces permanece inflamada 2 ó 3 dias; y quando se apura ó seca mana otra de nuevo por unas grietas que hay en el fondo del riachuelo, volviendo dentro de media hora á correr como ántes. Este efecto se renueva cada vez que qualquiera curioso la prende fuego.“

Nápoles 22 de Agosto.

El 15 partiéron SS. MM. de aquí para Castellamare á fin de ver botar el dia siguiente al agua en aquel astillero el nuevo navio de guerra Partenope de 74 cañones. Así se executó felizmente; y quedando muy satisfechos estos Sobéranos de su bella construccion, concedió el Rey al constructor una pension anual de 600 ducados; y la Reyna le regaló una rica cifra de brillantes, y una caja de oro de mucho valor con 100 onzas en dinero contante. Igualmente tuvo el augustó Monarca la satisfaccion de reconocer lo cómodo y espacioso de aquel astillero, cuyo fondo es duro con proporcionado declive, y apropósito no solo para que se lancen desde allí al mar las naves, sino para traerlas á tierra en caso de necesitar composicion.

Aunque no se ha acabado de apagar, como se aseguró, el fuego prendido en parte de la fábrica del Monte de piedad, esperamos no

se extienda mas allá del primer recinto en que obró, respecto á las acertadas precauciones tomadas para atajarlo. El palacio, de que se ha abrasado parte, contenia el archivo del Banco y el depósito de las prendas; siendo una ampliacion hecha al antiguo que se halló ser poco capáz para los fines del instituto. Se computa que sobre las prendas quemadas se habian adelantado á sus dueños 1500 ducados; pero parece haberse dado las providencias mas oportunas, para que á nadie de los que tenian ropas empeñadas en dicho Monte resulte perjuicio del incendio.

Acaba de conferir S. M. la llave de su Gentilhombre de Cámara con entrada al Conde Ludolff, residente muchos años hace en Constantinopla en calidad de Ministro de nuestra Corte.

Subsistiendo aun varias diferencias sobre confines en la Provincia de Abruzo entre la Corte de Roma y la nuestra, para cuyo ajuste amistoso están nombrados por parte del Rey D. Juan Bautista Salomon, Presidente ó Regente de la Audiencia de Aquila, y por la de Roma Monseñor Lita; se abocarán quanto ántes en aquel pais para terminar la dependencia de esta demarcacion.

Dias pasados una barca Napolitana mercante tuvo la desgracia de encontrar con una galeota Berberisca; pero habiéndola hecho vivo fuego obligó á los Turcos que la tripulaban á alejarse, despues de perder la vida algunos de ellos en el encuentro. A dos pasajeros Franceses que iban á bordo de nuestro buque y se distinguieron en la accion, saliendo de ella heridos, ha dispuesto S. M. se les gratifique generosamente.

Roma 23 de Agosto.

Por cartas de Nápoles se tuvo la noticia de haber fallecido á 31 del pasado en su Obispado de Girgenti en Sicilia el Cardenal Carlos Antonio Colona Branciforte á los 75 años y $\frac{1}{2}$ de edad, y 20 de púrpura. Por su muerte queda vacante en el Sacro Colegio el 6.º capelo.

En la mañana del 13 hizo S. S. en el templo Vaticano la solemne beatificacion del V. Siervo de Dios Pacífico de S. Severino, Sacerdote profeso del Orden de Menores Observantes reformados de S. Francisco; á presencia de varios Cardenales y Prelados; de cuya funcion se han estampado relaciones individuales.

En Bolonia acaba de salir á luz una obra apreciable del P. Joseph de Bonis, Clérigo Reglar Bernabita, intitulado *De veterum Principum erga Catholicam Ecclesiam obsequio, liber singularis.*

De Génova avisan que el gran Consejo habia hecho sentar en el libro de la Nobleza de la República á la casa de Grillo establecida en Artes desde el siglo XV, reintegrándola en los derechos y honores de que gozaban sus ascendientes.

Medina de Rioseco 6 de Setiembre.

La Real Sociedad económica recién establecida en esta ciudad ofrece los premios siguientes para fomentar la enseñanza, agricultura, comercio, artes é industria de sus naturales.—200 rs. repartidos en 6 premios de

varias cantidades que costéa Doña Teresa de Losada y Portocarrero, esposa del Director D. Ignacio Nuñez de Gaona, para otras tantas niñas que mas aprovechen en hilar al torno, en las labores de punto de aguja, y doctrina christiana. Igual cantidad para otras 5 niñas que mas sobresalgan en algunas labores de su sexó. 100 rs. para los 5 niños que se aventajen á los demas en deletrear y silabizar bien, leer letra antigua, y contar. Estos premios se adjudicarán al fin de los primeros 6 meses contados desde el dia de S. Carlos, y otros iguales en los 6 siguientes hasta el mismo dia. 320 rs. de los dos ofrecidos por el Sócio D. Gerónimo Hijosa, á disposicion de la Sociedad, para el que dé corriente en 6 meses un telar de medias de estambre á la Inglesa, dándolas á precio mas cómodo que se daban aquellas quando podian introducirse. 300 rs. ofrecidos por el Sócio D. Lorenzo Vidal al que diese mas olivos presos de un año completo, no baxando su número de 30 pies, y que tenga su cultivo con mas esmero. 300 rs. que da el mismo Sócio al que cogiese mas lino en el término de este pueblo, no baxando de 8 arrobas. Igual cantidad ofrece el Sócio D. Dionisio Pizarro, Canónigo de la Sta. Iglesia de Leon, al que con mas perfeccion fabricase el estuco; y con presencia del método que hay impreso sobre este particular, y se facilitará al artífice, manifieste la cantidad de que formó la pieza presentada. 300 rs. al que en los valdíos del Páramo diese mas porcion de terreno sembrado de bellota de encina ó roble, y preso de dos años, pasando de 200 pies, y en el correspondiente terreno que deben ocupar. 200 rs. al que descubra dentro del término de Rioseco una cantera de yeso con su matriz, y en su defecto una de piedra que se convierta en este material mediante calcinacion, presentando la muestra natural y el yeso de su produccion. 450 rs. al que presentase una noticia exácta de las diferencias de tierras que se encuentran en el término de esta ciudad, señalando la clase dominante en cada pago, y presentando la muestra con explicacion de sus nombres, no solo de las tierras de cultivo, y de las arcillas, margas, gredas calcáreas y calizas, sino tambien de las mixtas con arenas, tarquines &c. determinando el abono que será mas conforme á cada una. Las Memorias que se dieren serán graduadas para el premio, aunque carezcan de voces y fundamentos chímicos, siempre que satisfagan con arreglo á buena agricultura. (Se continuará.)

Madrid 12 de Setiembre.

Mediante que con aprobacion de S. M. se ha acordado por la Junta de la Real Compañía de la Havana un repartimiento de 5 por 100 de utilidades á todos los accionistas interesados en ella, podrán acudir los existentes en España por sí ó sus apoderados desde el dia 18 del presente mes de Setiembre á la Contaduría de la Junta situada en esta Corte calle del Rollo núm. 4, donde exhibida la respectiva justificacion se procederá al pago del citado dividendo: y para que igualmente alcance la providencia á los accionistas vecinos de la Havana, deberán estos presentarse en la Administracion general que la Compañía tiene

en

en aquella Ciudad, por donde se les dará igual satisfaccion conforme á lo practicado en otras ocasiones.

Por providencia de uno de los Sres. Alcaldés de Casa y Corte se avisa que qualesquiera Justicias de dentro ó fuera de Madrid que hallaren un muchacho de 16 años, que se ausentó de casa de sus padres, llamado Juan de Antonio, y con las señas siguientes: cuerpo proporcionado, cara fina, nariz gorda y corba, moreno, de ojos negros y grandes, cejas y pestañas muy pobladas, pelo castaño claro de media quarta de largo, los tobillos sobresalientes hácia dentro, el izquierdo mas que el derecho (aunque se mude el nombre y oculte sus padres por miedo) le pongan preso, dando cuenta á sus padres que viven encima de la Lotería de las quatro calles carrera de S. Gerónimo, quarto principal. Se pagarán los gastos que se originasen, y si alguna persona lo traxese se le gratificará.

Memoria sobre el carbon de piedra, leida á la Real Academia de ciencias naturales y artes de Barcelona en junta de 5 de Julio último por su Director de Historia natural D. Joseph Comes. Despues de dar noticia de todas las minas de este carbon descubiertas hasta hoy en el Principado de Cataluña, y manifestar la necesidad de su beneficio ó laboreo, no solo para el consumo de las fraguas, de varias fábricas, y de la mayor parte de artes y oficios, sino tambien para los usos domésticos, atendida la extrema escasez de leña que se experimenta ya en la Provincia, explica el modo de beneficiar dichas minas, demuestra el mejor método de depurar el carbon por medio de la destilacion del betún *per descensum*, y de la separacion del azufre por evaporacion, en un horno que describe con su lámina. Ultimamente hace ver las utilidades de este carbon, y las ventajas que así depurado lleva aun al de leña. Se hallará en casa de la viuda de D. Antonio Piferrer calle de las Carretas, á 4 rs. vn.

Disertacion sobre los monumentos antiguos pertenecientes á las nobles artes de la pintura, escultura y arquitectura que se hallan en la ciudad de Barcelona: su autor D. Isidro Bojarte. Véndese en casa de Sancha en la Aduana vieja. Su precio 5 rs.

Disertacion escrita en 1759 por el R. P. Mtro. Fr. Martin Sarmiento sobre el nombre, uso y virtudes de la planta llamada en Galicia *carqueixa*, y conocida en algunas Provincias del Reyno por remedio ó alivio de diversas enfermedades, como el reumatismo y la ceática, los dolores de la gota, los bultos y abscesos rebeldes, los lamparones, carbuncos, scirros, y aun el cáncer &c. Tomada como té purifica la sangre, hace expeler por sudor los malos humores, destruyendo hasta su causa: hace en las caidas y golpes mejores efectos que la canchalagua: cura los paralíticos de qualquier miembro, ó de todo el cuerpo, bañando la parte afecta con su cocimiento: es eficaz para los que padecen mal de orina, tercianas y quartanas rebeldes: cura toda obstrucion, aun las que causan inapetencia y hastío; y sirve contra otros muchos males: habiendo experimentado aquel sabio Monge algunas de sus virtudes en sí mismo, y en algunas personas á quienes aconsejó su uso; especialmente á dos muy principales de esta Corte, cuyos casos refiere. Véndese en las Librerías de Copin carrera de S. Gerónimo, y de Hurtado calle de las Carretas núm. 30. Puede ir por el correo.

Máximas filosóficas de Federico II, Rey de Prusia, con una introduccion en que se da noticia de algunas particularidades de su vida. Se hallarán en la Librería de Arrivas carrera de S. Gerónimo. Su precio 2 rs.